Centro Regional de Chiapas

La Delegación del INAH en el estado de Chiapas fue creada en 1971. Tiempo después, en 1977, se convirtió en el Centro Regional de Chiapas que, de acuerdo con la Ley Orgánica del INAH vigente, tiene a su cargo las zonas arqueológicas y museos del estado.

Arqueología

En mayo de 1982, fue creada la Sección de Arqueología del Centro Regional de Chiapas, con el propósito de hacer más efectivas las funciones que por ley le corresponden al INAH. Dicha Sección, relativamente autosuficiente, realiza, en el campo de la investigación del patrimonio arqueológico del estado, tanto proyectos de investigación a largo plazo, como proyectos emergentes para dar solución a cuestiones prioritarias, tales como el desarrollo urbano, el saqueo y, en general, cualquier problema que ponga en peligro de destrucción dicho patrimonio, lo cual hace necesaria la realización de proyectos de salvamento y rescate arqueológico.

Todos los proyectos de investigación y de conservación de bienes inmuebles que elaboran los investigadores de este Centro son enviados al Consejo de Arqueología del INAH, que emite un dictamen sobre ellos. Una vez aprobado un proyecto, el mismo Consejo se encarga de señalar las pautas básicas para los trabajos de campo y de vigilar su estricto cumplimiento. Los informes sobre los resultados de los proyectos de investigación o de cualquier otra labor normal, como puede ser la atención de denuncias, son también enviados al Consejo para su estudio y aprobación.

El Centro Regional lleva a cabo los siguientes proyectos de investigación:

Litoral Chiapaneco

En 1985 se llevó a cabo la primera temporada de este proyecto, que tiene el objetivo central de: esclarecer el proceso de evolución de las sociedades igualitarias de cazadores, pescadores y recolectores que habitaron la costa sur de Chiapas durante el periodo arcaico superior y su desarrollo hacia sociedades estratificadas sedentarias.

A la fecha se ha realizado una excavación extensiva de 50 m² en el sitio de Sandoval, donde se localizaron cinco niveles de ocupación temprana de la época Acós que tienen una antigüedad de radio-carbono 14 que se remonta a 2 200 a.C. El informe respectivo está siendo estudiado por el Consejo de Arqueología y, en breve, se iniciará el análisis de material arqueológico ya lavado y marcado, obtenido durante los trabajos.

Teopisca I

Se excavó el sitio Teopisca I, como parte del Proyecto sobre los Altos de Chiapas, del Departamento de Prehistoria del INAH.

Chiapa de Corzo

Se trata de un proyecto emprendido a finales de 1982 y planteado como programa de salvamento arqueológico dada la situación actual de esa zona arqueológica. Sus objetivos eran preservar en lo posible el asentamiento prehispánico de la región, ya que el crecimiento acelerado de la población de Chiapa de Corzo, con la consecuente construcción de obras habitacionales y ocupación de áreas para instalaciones industriales, pone en peligro la integridad física del sitio arqueológico; así como tratar de enriquecer el conocimiento de los grupos humanos que habitaron la región antes de la llegada de los españoles.

A través del tiempo, este sitio ha sido objeto de destrucción, invasión, deterioro y pérdida irreparable de sus ya escasos monumentos arqueológicos. Haciendo un balance aproximado

puede decirse que de un total de 200 estructuras, el 20% está destruido totalmente, el 30% dañado irreparablemente y el 50% restante a punto de desaparecer en uno o dos años más. El 2.3% se encuentra restaurado y explorado totalmente y sólo un 10% ha sido objeto de exploraciones parciales.

El primer objetivo planteado por el proyecto se ha cumplido en su totalidad, pues ya se cuenta con el levantamiento topográfico, la delimitación física del sitio y un catastro preliminar. Con la información obtenida se pueden identificar claramente los monumentos para modificar la planeación de obras que pudieran afectarlos, o por lo menos obtener datos precisos de las estructuras antes de que sean destruidas. El segundo objetivo del proyecto será alcanzado a finales de 1988.

Proyecto Chicoasen: El Amolillo, Chiapas

Al iniciarse la construcción de la presa hidroeléctrica de Chicoasén, se emprendieron en el año de 1976 los trabajos de salvamento arqueológico en la zona afectada por el embalse. Este proyecto ha estado a cargo del Departamento de Salvamento Arqueológico del INAH. pero a la Sección de Arqueología del Centro Regional de Chiapas le correspondió estudiar un sitio enclavado en las márgenes de los ríos Grijalva y Sabinal, que ha planteado problemas concretos: el sitio es una frontera cultural natural, sobre una ruta de comercio entre el alto y el bajo Grijalva; el estudio de la conquista del Sumidero, al ser sometido el actual estado de Chiapas; y finalmente, su significado como lugar de culto y control social. Actualmente la investigación se encuentra en su última etapa.



Salvamento y Rescates Arqueológicos

En agosto de 1982 fueron afectados los montículos 26 y 73 del sito de Chiapa de Corzo. El primero de ellos sufrió daños parciales al colocarse las zapatas y cepas de cimentación de los edificios administrativos de CONALEP, construidos por CAPFCE; el montículo 73 fue dañado severamente en su lado poniente al realizarse trabajos de nivelación en un terreno particular, con el objeto de construir una casa habitación. La sección de arqueología intervino en ambos casos para recuperar, mediante excavaciones controladas, datos que sirven para el conocimiento de este sitio arqueológico, que indudablemente es uno de los más importantes del estado. En los dos casos se pudo disponer de recursos proporcionados por los responsables de los daños para la realización de los rescates. Actualmente, los materiales recuperados han sido analizados en un 50%.

Rescate Arqueológico en el ex-Convento de Santo Domingo de Chiapa de Corzo

A partir de agosto de 1986, y hasta febrero de 1987, se realizaron excavaciones de rescate arqueológico en el ex-Convento de Santo Domingo de Chiapa de Corzo, encaminados a apoyar la reconstrucción del ex-Convento que realizaba la SEDUE. El objetivo fue definir la conformación arquitectónica primaria y las diferentes etapas constructivas, así como las alteraciones morfológicas y funcionales que la estructura ha sufrido desde su fundación hasta la actualidad.

Los materiales culturales obtenidos en las excavaciones abrieron un interesante campo de investigación; existen áreas bien definidas de actividad de tipo doméstico, en las que en un mismo contexto se ubican materiales prehispánicos y coloniales, de manufactura local. Mediante el estudio de dichos materiales prehispánicos, tanto líticos como cerámicos, se espera definir el tipo de tradición cultural que perdura hasta la Colonia y que establece, con la cerámica colonial, los centros productores. Se podrá también definir el tipo de organización laboral que estos centros tenían y su relación con otros productores de cerámica de tipo mayólica, que se establecieron en la Capitanía General de Guatemala (de la cual formaba parte Chiapas) y de la Nueva España. Por otro lado, de la presencia de loza proveniente de España, China, Portugal e Inglaterra en los siglos XVI al XVIII, se deduce la existencia en Chiapas de una infraestructura comercial muy ramificada, con la que España, a través de sus centros de distribución, intercambiaba productos entre varias partes de Europa y del Extremo Oriente.



Museo Regional de Chiapas en Tuxtla Gutiérrez

Fue inaugurado el 8 de noviembre de 1978, pero fue necesario reinstalarlo y restructurarlo para convertirlo en el más importante y de mayor actividad del estado. En marzo de 1984 el Centro Regional de Chiapas realizó el guión de la sala permanente de arqueología y el cedulario de la misma, restructuró y reubicó la bodega de materiales arqueológicos del Museo, formó el archivo de la bodega y participó en la localización y traslado de nuevas colecciones al Museo.

De enero a diciembre de 1987 se realizaron nueve exposiciones temporales y 76 actos culturales, entre ellos, mesas redondas, homenajes, conferencias, cursos, etcétera. Cabe destacar la Muestra Cultural de los Municipios, el programa cultural "Nuestras Tradiciones" y el foro "Los Jóvenes Expresan".

Para la realización de estas actividades se contó con la participación del Ayuntamiento, del DIF, del Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS), de la Coordinación General de Geografía, Estadística e Informática del gobierno del estado, del Instituto Nacional Indigenista, del Instituto Nacional de Educación para Adultos, del Colegio Antonio Caso, del Instituto Rebsamen, del Instituto Tecnológico de Monterrey, del CAMPUS Chiapas y del Tecnológico de Tuxtla Gutiérrez.

Por otra parte, el Departamento de Restauración del Museo realizó trabajos de conservación y mantenimiento en 24 bienes muebles.

Museo Regional del Soconusco

Se inauguró el 11 de septiembre de 1987; con el apoyo financiero del Municipio de Tapachula, el Centro Regional supervisó y dirigió los trabajos para su instalación, y además realizó el guión museográfico y el diseño y contenido de las cédulas. El Museo se aloja en el edificio que ocupaba la cárcel municipal, a un lado de la Presidencia y en comunicación con ésta. El edificio fue remodelado y cuenta con todos los servicios necesarios.

Proyecto Museo Arqueológico del Valle de Comitán

Su objetivo es demostrar el desarrollo económico, cultural, político y social del hombre prehispánico en esta región geográfica, como complemento de los programas de enseñanza formal, para así estimular a la sociedad local a proteger y dar a conocer la importancia del patrimonio cultural de la región. Se cuenta ya con el local para instalar la sala de exposición en la Casa de la Cultura de Comitán, y con numerosas piezas del Museo Regional de Chiapas que integran la base de su colección. El guión para montar el Museo está casi terminado, así como la elaboración de una propuesta museográfica. El proyecto será realizado gracias a la aportación económica de la Presidencia Municipal.



Biblioteca

El acervo bibliográfico de la Sección de Arqueología del Centro Regional se ha integrado fundamentalmente con las publicaciones adquiridas a partir de junio de 1982. Una parte de él proviene de la antigua Sección de Arqueología de la que fue Delegación Regional de Chiapas con sede en San Cristóbal de las Casas, que fue trasladada a su nuevo local en Tuxtla Gutiérrez a mediados de 1983. Un porcentaje considerable de esta biblioteca lo forman libros donados por investigadores nacionales y extranjeros. Por otra parte, se han recibido donaciones de instituciones tales como la Fundación Arqueológica del Nuevo Mundo, el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores del Sureste, la Universidad de California y algunas dependencias del INAH. Estos fondos, parte indispensable de los instrumentos del trabajo académico, han sido custodiados, clasificados y mantenidos en condiciones óptimas por una comisión nombrada por el cuerpo de investigadores del Centro en marzo de 1983. Desde entonces, un comisionado ha estado siempre en contacto con la

Biblioteca central y con la Dirección de Publicaciones del INAH, así como con otras bibliotecas locales, para incrementar dicho acervo. Se trata de material especializado y, en su mayoría, en lengua extranjera, por lo cual sirve principalmente a quienes tienen a su cargo las funciones del Centro Regional, aunque la biblioteca también ofrece servicio al público mediante la asesoría oportuna de información y material para el desarrollo de trabajos, investigaciones y docencia.

Archivo

El archivo técnico de la Sección de Arqueología está integrado por informes, trabajos y notas sobre los monumentos y sitios arqueológicos del estado, así como por los estudios realizados de 1934 a 1987. El acervo está clasificado por municipios y por sitios arqueológicos. En la actualidad el archivo se sigue incrementando con los trabajos e informes de los investigadores de otras dependencias, así como con las investigaciones realizadas en el Centro Regional de Chiapas. Por otra parte, se

está elaborando un índice del archivo técnico para facilitar su consulta a los investigadores interesados en la historia de la arqueología de Chiapas. Al archivo no tiene acceso el público, dado que la mayoría de los documentos son inéditos, lo cual permite garantizar la propiedad intelectual de estas investigaciones.

Mapoteca

Se cuenta con un juego casi completo de las cartas topográficas de la Dirección de Estudios del Territorio Nacional (DETENAL).

Laboratorio fotográfico

La sección cuenta con un pequeño laboratorio fotográfico, que revela las fotografías en blanco y negro de los investigadores, para los informes de campo o para su publicación. El equipo fue adquirido con recursos de los proyectos de investigación.

